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香港美容業總會 

致立法會美容業儀器規管和發展事宜聯合小組委員會的意見書 

美容業的發展、規管和支援 

2019 年 2 月 14 日 

前言 

近年政府向立法會提交多項立法建議，如《規管醫療儀器的立法建議》、《美容和健身

服務消費合約設立法定冷靜期建議》及《私營醫療機構條例草案》等，這些建議及法

案都是衝著美容業而來。即使政府多次強調某些立法建議並不是針對美容行業，但實

際上每一項立法建議都對美容行業帶來極大甚至摧毀性之影響。 

政府為了解決美容行業內極少數之不恰當/不法行為，嘗試訂立不同法例去規限甚至懲

罰整個行業，漠視法例對美容業各持份者帶來的影響，這做法對奉公守法之美容業營

運者極不公平。反之政府對美容業的發展及支援極之不足，缺乏有針對性及有系統之

發展及規管方案。美容業發展至今已成為香港其中之一大產業，絕對需要一套切合行

業所需之發展及規管方法。 

美容儀器不等於醫療儀器 

1. 全球協調醫療儀器規管專責小組 (GHTF) 的醫療儀器一般定義是十分廣泛的，如跟

據這個定義，現行市場上百分之九十九用作美容用途的儀器都將會被定義為「醫療儀

器」，但是這些儀器由設計到使用都不是用作任何醫療用途或目的。如硬性要把這些

「美容儀器」與「醫療儀器」 看齊，要美容儀器符合現有之「醫療儀器」的極高標準

是不切實際的，最終只會使到「美容儀器」從市場上消失。 

2. 雖知道為何「醫療儀器」的規管標準是相當的高，是因為「醫療儀器」是作用於病

人身上而且使用「醫療儀器」的地方好可能是醫院之類的場所，避免儀器對機能相對

差的病人造成影響或儀器之互相干擾影響救治。 但是「美容儀器」既不是作用於病人

身上亦不是於醫院內使用，更加不是用來治病。因此制定一套針對美容儀器的規管制

度才是徹底同現實的。 
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3. 雖然某些國家都是跟據 GHTF 的這個定義來定義「醫療儀器」，但是每個國家對定義

的演繹都略有不同，例如同一技術/款式之儀器，在一些國家可能被定義為醫療儀器但

在另一些國家可能卻不當作醫療儀器，即是其實沒有一個十分準確的標準，香港應該

因應自身的實際情況及環境去制定一套較合適的方案。 

 

醫療儀器規管制度中的使用管制 

4. 雖然現時政府建議中的 <<醫療儀器規管制度>>，主要是規管儀器的規格標準、進

口、銷售、追蹤、保養等等針對儀器本身質量同安全性的問題，並無包括操作者的規

管，但跟據之前政府的建議，部份於美容院已使用多年的所謂高風險儀器以後需由醫

生或醫護人員操作，可見政府在這方面的政策是向醫療人員傾斜。再以醫生已有醫務

委員會規管這理由，去逃避為儀器操作定立適切現時美容業所需的規範。 

 

5. 雖然政府提出大部份周邊地區對使用高能量儀器（如激光）都有一定之規管甚或需

要醫生操作。但是: 

(I) 其他地區的醫生比例遠比香港高，有些國家甚至有美容專科，相比香港的醫療體系

情況已經非常嚴峻，公營醫院及前線急症室等早已人手嚴重不足，醫生及護士已經工

作至喘不過氣，而人手流失的情況更加令人擔心，如需要額外的醫生用作提供美容服

務，簡直對整個社會有嚴重的影響。 

 

(II) 我們關注到現在已經越來越多醫療人員進入美容行業的現象，而有很多政策亦向

醫療人員傾斜，令到他們做美容更有優勢，如果再多些向醫療界傾斜的政策推出 -- 例

如「冷靜期建議考慮豁免規管醫療人員」，或曾建議的「將所謂「醫療儀器」(現在的

美容儀器)只允許醫療人員操作」等等，這些政策都會造成強大誘因，吸引更多的醫療

人員離開他們本業而去從事美容相關工作。 

 

(II) 香港大部份美容從業員對於操作一些所謂「高風險儀器，如彩光、激光、射頻等」

已十分之有經驗，這些服務在港已提供了十多年時間。加上香港已經有相關認可之課

程給操作員去修讀，這足以對消費者提供安全之保障 

 

6. 政府應該要為美容業界在操作這一類無論最終稱作「美容儀器」或「醫療儀器」的

器具的時候，在技術、知識及安全層面上定立一套專業的考核或發牌制度，而不是把

操作這類儀器的權力及責任交由其他職業的人士，這才是保障消費者安全的做法。 
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美容業的發展及支援 

7. 現有對中小企（包括美容業）的支援，並不對美容業界有多大的幫助（缺乏針對性

支援）。業界需要的是政府對美容業界的身分的認可及確立，令美容業能有更專業的發

展，從而令外界對美容業的觀感改善及增加信心。由其重要的是政策上的支持，一套

完善不傾斜的政策，才可以令行業有健康同理想的發展。 

 

8. 另一方面，在消委會最新公報的投訴數字中可以看到，「醫療服務」的投訴兩年內

急升近 800% ，由 2 百多宗去到 2 千多宗。奇怪的是這些醫療投訴並不是去了醫委會，

而是去了消委會，好明顯這些並不似是我們理解的傳統醫療事故投訴，而是一些「消

費」的投訴。由此可見，未建立好一套完善的美容業發展政策，只由第二個行業去接

手了這些服務，不單止無解決問題，問題似乎更加嚴重！ 

 

9. 雖然現在資歷架構下的職能範疇並未能完全涵慨業界現行提供之所有服務種類，但

從申請資歷認可的數字來看已證明美容師對專業化及提升的渴求，現在由其關鍵及迫

切的就是盡快協助美容業建立一套專業資格制度，以及理順現時畸形的經營環境--例

如銀行不合理的回款期。 

 

銀行不合理的回款期 

10. 由冷靜期立法消息一出開始，業界就紛紛收到銀行的通知，提高信用咭及分期付

款的行政費及延長回款期，回款期甚至長達 180 天。今天收的錢，六個月後才給你，

那有道理? 

這足以證明冷靜期並不能夠挽回外界及銀行對美容業的信心，反之銀行清楚明白到冷

靜期對美容業有摧毀性之影響，擔心大量美容院會倒閉，馬上提高信用咭及分期付款

的行政費及延長回款期來保障銀行自身。這只會造成惡性循環! 

 

美容業總會建議 

 政府應制定切合現時美容業的美容儀器規管制度 

 政府盡快協助美容業建立一套專業資格制度 

 協助美容業走向專業化，對美容業界的身分的認可及確立 

 政府應與銀行相討，減少銀行對美容業施加之不合理規限 

 

 

- 完 - 


